
! ! ! !“我老了，只能什么都听夫人的，
她让我干嘛，我就得干嘛，没什么权
利。”南京东路附近一家扬州菜馆里，
周遭的声音有些嘈杂，!"岁的“围棋
皇帝”曹薰铉九段的这句话逗得在座
的三人一阵大笑，声音远远盖过周围
的说话声。此时，距离朴廷桓战胜周
睿羊仅仅过去了两个小时。

农心杯世界围棋团体赛是马年
开年重头戏，身为韩国棋院常务理事
的曹薰铉九段特地从首尔赶来为韩
国队助威。这位昔日风光无限、如今
行事低调的“围棋皇帝”坐在本报记
者面前，围棋、生活、家庭、朋友，侃侃
而谈，真实而质朴，就像他的穿着打
扮一样，一件 #恤，一个运动外套，走
进饭店，再普通不过的一个老人家，
没人会注意到他的到来。

乐得清闲
恬淡、简单，曹薰铉现在的生活

离不开这两个词。
现代人别说手机，就是微信也很

难以割舍。可曹薰铉的身上几乎从来
不带任何移动通信设备。
“手机，我是有啊，只是很少用。

除非老婆不在身边，又有重要的事情
才把手机从家里拿出来。”平日里，曹
薰铉的夫人郑美和都伴随他左右，大
事小情，贤内助包办，曹薰铉正好乐
得清闲。
一个成功男人的背后，总有一个

默默付出的女人。一路走来，曹家老
小的生活都是曹夫人打理。早些年，
徒弟李昌镐住在曹薰铉家，出门比
赛，也是郑美和开车接送，因为曹薰
铉不仅没有手机，也没有驾照。当然，
一门心思在围棋上的曹薰铉更不是
家中的“财政大臣”，他甚至连一张信
用卡也没有。
花甲之年，曹薰铉在家里的时间

多了。和很多家庭主妇一样，他也爱
看韩剧。“电视剧天天都看，老来无聊

打发时间嘛。”
“可以说您看电视的时间超过研

究棋谱的时间吗？”记者问。曹薰铉没
有直接回答，他又提了一次“年纪大
了”：“精力不够，棋有点下不动了。”
现在，他常常一个人怀念当初和老朋
友通宵打牌的日子，可这已经一去不
复返。

问候聂老
坐在曹薰铉的对面，发现“皇帝”

老了，花白的头发一根根看得特别清
楚。六十载棋盘人生，对弈无数，强敌寥
寥几人。曹薰铉最看重的老朋友老对
手是聂卫平棋圣。

$%年前，第一届应氏杯，曹薰铉
赢了聂卫平，被韩国政府授予银冠勋
章。韩国随之兴起围棋热。世界围棋
的格局也由“中日对抗”进入“三国争
霸”时代。
“聂卫平的病情如何？”曹薰铉关

切地询问这位中国老朋友的近况。
“身体是不是好一点了？”记者还没
答，他又追问一句。

去年，聂棋圣患上直肠癌，手术
后已经开始做化疗。医生原本给他开
出 &次一个疗程的治疗方案，不过近
期检查，癌细胞不见了，医生决定一
个疗程又减了两次。

惺惺相惜，曹薰铉听记者的这段
介绍时特别仔细，把头凑到翻译
嘴边。“太好了，太幸运了！祝愿他
早日康复。”得到老对手病情好转
的消息，他的面部表情从紧绷一
下变得松弛。

打高尔夫、爬山、散步……和
聂卫平比起来，曹薰铉的生活健
康一些，他还戒了烟。尽管身体看
起来有些消瘦，但人很精神。说话
时，中气十足，有气场。

不见霸主
一个时代的来临，必然

伴随大师的出现。曹薰铉的棋盘人
生，和“大师”这个词密不可分。

历史上最年轻的职业棋手、韩国
第一位九段棋手、第一届应昌期杯冠
军、七次捧得富士通杯冠军……曹薰
铉曾师从围棋大家、日本名誉九段濑
越宪作，并与吴清源九段、桥本宇太郎
九段成了师兄弟。他自己和徒弟李昌
镐也堪称一代围棋大师。

但自李世石九段成绩下降，世界
棋坛再难寻觅领军人物。去年 !项世
界围棋大赛的桂冠，被 !个中国棋手
瓜分。“我和李昌镐那时，实力明显比
其他对手强，可以算得上是有强者的
时代。”但如今群雄争霸，烽烟四起，不
见霸主。“李昌镐和李世石应该在巅峰
期多坚持几年，这样对‘围棋时代’的
出现更好一些。”
“围棋大师吴清源说过，一百年

才能出一个围棋天才。”但如今何时
能打破群雄并起的局面，曹薰铉自己
也看不清楚。“我不知道下一个巨星
的出现需要多久。现在，学棋的孩子
很多，好的围棋训练可以培养一个优
秀棋手，但培养不了大师。成为巨星
没有一个硬性标准，需要棋手有天
赋、遇机遇、撞大世，可遇而不可
求。”

本报记者 张建东 钟喆
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! ! ! !和大师聊天!很轻松!又

很纠结"因为时间有限!所以

问题像机关枪! 一个接着一

个"曹薰铉说话速度也快!在

一定程度上加快了采访的速

度"整个采访!在曹薰铉口中

听到最多的是 #老了$ 这个

词! 唯一一次笑还是哈哈大

笑!是说起自己的#妻管炎$!

大多数时候!他都绷紧着脸%

&退休老人$般的生活!

似乎远离围棋中心! 但你能

感觉到! 他又时时刻刻在围

棋的中心%比如!说起近两年

韩国棋手的全面退败! 曹薰

铉句句言中要害%&韩国围棋

整体水平下滑和当年日本走

的是同一条路%如今!日本已

经越走越远! 韩国现在的趋

势值得韩国棋界深思% $

!"#$年!曹薰铉东渡日

本!%&年后为了服兵役返回

韩国%但回国后!他带动韩国

围棋整体发展%可现在!服兵

役却成了韩国年轻棋手进步

的一个难关%&棋手在年轻时

正有冲劲!这时去服兵役!荒

废两三年! 对年轻人的影响

很大% 中国棋手就不用服兵

役!和韩国截然不同% $

话匣子一开! 曹薰铉的

嘴就停不下来%&韩国电视台

举办很多电视围棋赛! 适应

电视观众的需要!都是快棋!

但世界大赛都是慢棋! 这也

是韩国围棋下滑的一个原

因% 此外! 中国有国家围棋

队! 能约束棋手训练时间和

制定缜密的训练计划! 韩国

国家队则不一样! 一流高手

都不加入% 这也是差距% $

采访结束前! 曹薰铉九

段最后总结了韩国围棋整体

下滑最重要的原因' 中韩差

距在于中国围棋大环境比韩

国好! 百姓对围棋热情和关

注度更好%你看!曹薰铉天天

在家看韩剧! 但他的另一只

眼从来没有离开过&黑白

世界$%

钟喆 张建东
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! 曹薰铉和李昌镐师徒成为韩国

围棋的骄傲

" 曹薰铉对当今棋坛仍有敏锐的

洞察力 本版图片 !"

# 曹薰铉去年在中国参加男女混合围棋赛# 曹薰铉与聂卫平是一生的对手一生的朋友


